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La paix elle aura ton visage, 

La paix elle aura tous les âges, 
La paix sera toi, sera moi, sera nous, 

Et la paix sera chacun de nous ! 
 



 

 
Chers lecteurs et lectrices de « L’écho de nos clochers » 

 
La revue de notre Unité Pastorale Marcimont refondée vous est proposée chaque mois. 

Elle est le reflet de toutes les activités au sein de notre Unité Pastorale. Elle ne PEUT PAS 

être l’affaire de quelques-uns mais celle de TOUTE NOTRE COMMUNAUTE… 

Nous faisons donc appel à votre collaboration constante, « active et créatrice ». Envoyez vos 

informations, vos réflexions, vos témoignages, l’écho de tous vos événements…par mail via 

centrepastoral.marcimont@outlook.be (police Arial 12 si possible) ou par courrier au 

secrétariat de l’UP. 

 

Il faut que cette revue soit vivante, animée de bienveillance et de respect des différences 

 

Vos informations et articles pour le prochain numéro doivent nous parvenir 

au plus tard le mercredi 19 juin 2024. 

 
 
  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

       

 
 
 

Unité Pastorale Refondée Marcimont 
       

Editeur responsable           Infos et renseignements   

Abbé Louis Wetshokonda            Secrétariat de l’Unité Pastorale 

60, rue de l’Eglise – M/s/M           34, rue de l’Ange – Marcinelle                       

 0488/795.031    0494/345.457 ou 0470/101.194 

louiswetshokonda@gmail.com  centrepastoral.marcimont@outlook.be 

                 Accueil sur rendez-vous uniquement. 
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Pourquoi se priver de la joie de la Communion 

 

Le premier weekend de ce mois de juin, nous 

célébrons la grande fête du Saint-sacre-

ment du Corps et du Sang du Christ, et 

nous nous retrouverons à Saint-Paul le di-

manche à partir de 9 heures pour une assem-

blée Vie et Foi. C’est notre moment de ré-

flexion et d’animation à l’intention de tous : 

enfants, jeunes et adultes. Vu que c’est la der-

nière assemblée Vie et Foi de cette année 

pastorale, nous prendrons le temps d’échan-

ger, de célébrer la messe et de partager un 

petit repas.  

Autrefois, la fête du Saint-Sacrement, appe-

lée aussi Fête-Dieu, faisait l’objet de grandes 

célébrations qui se prolongeaient par des 

heures d’adoration et/ou une grande proces-

sion dans les rues. Aujourd’hui, dans notre ré-

gion, ces manifestations publiques de piété 

populaire se font très rares. Au moment où 

peu de monde communie encore, que nous 

rappelle la fête du Saint-Sacrement ? L’as-

semblée Vie et Foi du 2 juin nous invite à aller 

à l’essentiel, au-delà des apparats d’autrefois.  

Ce que nous célébrons c’est le don que Jé-

sus fait de son corps et de son sang, par 

amour pour nous. Accueillir ce don a tou-

jours fait l’objet du désir et de l’adoration de la 

part des chrétiens. Ils y ont vu le Pain de Vie 

dont la manne donnée à Israël au désert était 

l’avant-goût. Partager ce pain, c’est entrer en 

communion avec Dieu et avec ses frères et 

sœurs en humanité. C’est aussi recevoir la 

force de faire de sa vie un don pour les autres 

(devenir eucharistie à son tour).  

Le déroulement de la messe met tout cela en 

évidence. Nous commençons par un temps 

de préparation pour nous mettre en présence 

de Dieu qui nous accueille. Nous écoutons le 

Seigneur nous donner sa Parole de Vie et lui 

présentons ce que nous portons dans notre 

cœur. Puis, nous lui présentons nos of-

frandes, nous lui offrons notre être et notre 

monde, avant de recevoir, après le geste de 

consécration, le Christ qui se donne à nous 

dans le pain et le vin. 

 

Enfin, il nous envoie en mission pour être à 

notre tour pain offert pour la vie du monde. 

Comment ne pas l’adorer !? 

En fait, la messe nous permet de célébrer 

les dons de Dieu. La messe dominicale ne 

dure qu’une heure dans la longue semaine, 

mais elle « recharge nos batteries ». Tout au 

long de l’année, la liturgie nous fait célébrer et 

vivre les grands événements de notre salut. 

Elle nous accompagne dans les moments 

clés de notre vie, depuis la naissance jusqu’à 

la mort. Elle jette un regard de miséricorde et 

de reconnaissance sur le passé, donne nour-

riture et force pour le présent, annonce la joie 

à venir et anticipe le festin du ciel. Comment 

se priver d’une telle nourriture et espérer être 

toujours en bonne santé dans sa vie chré-

tienne ? Pourquoi se priver de la joie de la 

communion ? 

Merci à tous ceux et celles qui, dans nos pa-

roisses, préparent et animent la messe, vous 

nous faites prier. Merci aux catéchistes et à 

tous les chrétiens qui apprennent aux jeunes 

et aux moins jeunes à bien participer à la 

messe en posant les gestes adéquats, en ré-

pondant et en chantant quand la liturgie le de-

mande. Merci aux acolytes et à ceux qui les 

encadrent. Et surtout, merci à ceux qui portent 

la communion et vont prier avec ceux qui ne 

peuvent se rendre à l’église.  

Avec le conseil pastoral et l’équipe d’anima-

tion pastorale, nous préparons déjà la pro-

chaine année pastorale. Les différentes 

équipes paroissiales sont appelées à faire de 

même. Et j’invite déjà tous ceux et celles qui 

souhaitent participer à la vie de notre unité 

pastorale à se faire connaître au secrétariat, 

auprès d’un prêtre ou d’un autre chrétien en-

gagé. Nous pourrons alors nous organiser. 

Notre Unité Pastorale a besoin de vos initia-

tives et vos divers talents.  

 

 

Abbé Louis Wetshokonda 
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Image page de couverture : Anja Rozen, jeune Slovène âgée de 13 ans. 
Son dessin a été sélectionné parmi 600.000 dessins d’enfants du monde entier, dans le cadre d’un 

concours d’affiches sur la paix, organisé par le Lions Clubs International en 2022. 

 
 
 

1 – 2 juin   Le Corps et le Sang du Christ 

Dimanche 2 juin 9h-
13h30 

 

MsMC Eglise Saint Paul Mont-sur-Marchienne 
VIE ET FOI N° 4 

« Ceci est mon corps, prenez et mangez ! » 
« Ceci est mon sang, prenez et buvez ! » 

Messe à 11 heures 
Suivi d’un buffet festif 

(Style auberge espagnole) 

Vendredi 7 juin 15h-16h  Eglise Saint Martin Marcinelle Centre  
Chapelet – adoration eucharistique 

8 – 9 juin   10ème DIMANCHE ORDINAIRE 

Vendredi 14 juin 15h-16h  Eglise Saint Martin Marcinelle Centre  
Chapelet – adoration eucharistique 

Vendredi 14 juin 18h30  Salle de l’école Saint-Paul 
Rue Camille Desy, 1 Mont-sur-Marchienne 

REPAS CONVIVIAL AVEC L’EQUIPE 
REGIONALE DE CATECHESE 

15 – 16 juin   11ème DIMANCHE ORDINAIRE 

Vendredi 21 juin 15h-16h  Eglise Saint Martin Marcinelle Centre  
Chapelet – adoration eucharistique 

22 – 23 juin   12ème DIMANCHE ORDINAIRE 

Mardi 25 juin 15h  Résidence Arcadie 
Mont-sur-Marchienne 

Messe 

Jeudi 27 juin 15h  Résidence Sart-Saint-Nicolas 
Marcinelle 

Messe 

Vendredi 28 juin 15h-16h  Eglise Saint Martin Marcinelle Centre  
Chapelet – adoration eucharistique 

29 – 30 juin   13ème DIMANCHE ORDINAIRE 

Vendredi 5 juillet 15h-16h  Eglise Saint Martin Marcinelle Centre  
Chapelet – adoration eucharistique 

6 – 7 juillet   14ème DIMANCHE ORDINAIRE 
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Pour écouter la Parole 

 
Atelier de la Parole Marcimont    
Evangile selon Saint Marc Année liturgique 2024 
 
Le mardi 4 juin de 19h00 à 20h30 au local rue Erasme 27, Marcinelle Villette. 
Le jeudi 6 juin de 13h30 à 15h00 au Centre Pastoral rue de l’Ange 34, Marcinelle. 
La confession de Césarée et la première annonce de la Passion 
Mc 8,27-9,1/ 24ème dim. ord. B (15/9/24) page 30.   
      
Groupe ouvert à tous, on demande de s’annoncer. 
Contact : Abbé André Friant, prêtre auxiliaire - a.friant@skynet.be, 
   0496/12.05.17 
 

 

 

 

 

 

 

 

« Loué sois-tu ! Laudato si’ » 
« Le souci écologique est une porte d’entrée vers le Ciel » T. Derville 

 
Le lundi 24 juin de 14h30 à 16h00, 

au Centre Pastoral, 34 rue de l’Ange à Marcinelle. 
 

Nous terminerons la lecture de l’encyclique en prenant un peu de hauteur, pour retrouver la 
confiance en un Dieu d’Amour. 
 
Dieu qui nous appelle à un engagement généreux et à tout donner, nous offre les 
forces ainsi que la lumière dont nous avons besoin pour aller de l’avant. 
Au cœur de ce monde, le Seigneur de la vie qui nous aime tant, continue d’être présent. 
Il ne nous abandonne pas, il ne nous laisse pas seuls, parce qu’il s’est définitivement uni à 
notre terre, et son amour nous porte toujours à trouver de nouveaux chemins. 
Loué soit-il !                                                                                                     LS-245 
 
Contact : Dominique Leclercq – dlcdlc421@ecomail.be 
 

 
 

 
 

 

 

mailto:a.friant@skynet.be
mailto:dlcdlc421@ecomail.be


 

- 4 - 
 

 

 

 

 

Baptêmes : 
Liam LAWAREE 
 
Premières communions : 
Eline BENUZZI 
Camilla BOISSEAU 
Nino MIGLIORE 
Nathéo THONET 
Mélyne VANDROOGENBROECK 
Théo HONORE 
 
Funérailles : 
Maurice LAPLUME époux de Pantaléa GUARINI 
Christine WAUTERS 

Maria Antonia IPPOLITO veuve de Giuseppe FERRAZZANO    

Baptêmes : 
Ilario CNAEPKENS 
 
Mariages : 
Antonio SERRA et Léna DI BARI 
 
Funérailles : 
Cléda BOLAND veuve de Georges BOURLET 
Cathy BOUGARD épouse de Henri HERDER 
Johan RUBBENS époux de Fabienne FONTAINE 
Monique SERVAIS 
Yvonne EVRARD épouse de Jacques HUYSMANS 
Geneviève DEREYMACKER veuve de Roger GOBERT 
Micheline NILLE 
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Baptêmes : 
Clémence PEREMANS 
Odile Pierina LABYE 
Valentina TROVARELLI 
 
Mariages : 
Sébastien OLIVARI et Marie INGRASCI 
 
Funérailles : 
Vincent VERRECKT 
 

Baptêmes : 
Ezio LICATA 
 
Premières communions : 
Enora COOLS 
Maora COOLS 
Luca DAVELOIS 
Camille DUMONT 
Emy COPPENS 
Alexia SANSENS 
Maeva LEBLANC 
Dylan N'DARIO 
 
Funérailles : 
Michel LAURENT 
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Baptêmes : 
Mya SIMKE 
Rose et Iris VOLKAERT 
Hope PEREMANS 
Noëmie BERNUS (M-s-M) 
 
Ont communié pour la première fois : 
Valentin EVRARD 
Philippe LOUDECHE MURARI 
Tiago MAYANGA 
Abel VIVES MORAGUES 
Michele MONTANTE 
Gianni CARLIER 
Aaron MANZI NYIRIGIRA 
Anaïs BERNUS (M-S-M) 
Théo HONORE (XII) 
 
Entrée en catéchuménat : 
Leeroy DEVOS 
 
Mariages : 
Cyrille YE et Carine SOBGO 
Laurent VANDERSTEEN et Mélanie BILOA 
Antoine HEENE et Débora PIROLLI 
 
Funérailles : 
Jacqueline ROLAND 
 

Mardi de 9h à 13h 
Mercredi de 9h à 12h et de 12h30 à 14h30 

Jeudi de 9h à 10h et de 14h à 16h 

Vendredi de 9h à 12h 

Mardi de 9h à 13h 
Mercredi de 9h à 12h et de 12h30 à 14h30 

Jeudi de 9h à 10h et de 14h à 16h 

Vendredi de 9h à 12h 

Mardi à 17h30 
Vendredi à 17h30 

Funérailles : 
Germaine FALLA veuve de Xavier DE LAET 
Justine ILUNGA veuve de Hector HANCHIR 
Claude PIETQUIN époux de Monique DESSET 
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Et ils furent tous remplis du Saint Esprit… ! 

 
 
Le dimanche 19 mai en l'église Saint Martin 
de Marcinelle, c'est bien cela que nous 
avons célébré en cette fête de la Pentecôte 
2024. 
 
« Viens, Esprit-Saint, remplis le cœur de 
tes fidèles, allume en eux le feu de ton 
Amour. » 
 
Ce don merveilleux de l'Esprit, nous l'avons 
imploré sur la communauté, mais aussi sur 
l'assemblée élargie des 26 confirmands de 
notre Unité Pastorale, de leurs parrains et 
marraines, de leurs parents, familles et 
amis. 
 
Ces 26 jeunes ont été marqués par 
l'onction du Saint Chrême. Chacun, 
chacune a été appelé(e) par son nom et 
a répondu : « ME VOICI ! » 
Ensuite, les prêtres présents leur ont 
imposé les mains, puis ils ont reçu 
l'onction : 
« Sois marqué de l'Esprit Saint, le don de 
Dieu. » 
 
Dieu n'est avare ni de son amour, ni de ses 
dons : Il nous les donne à profusion. 
Il nous confirme dans son amour et nous 
inonde de son Esprit pour être envoyés 
pour témoigner de l'Evangile. 
 
Au cours de la célébration, les confirmés ont 
communié solennellement au Corps et au 
Sang du Christ, le Sacrement de 
l'Eucharistie Source. 
 
Trois enfants plus jeunes – Théo, Anaïs et 
Aaron – ont communié pour la première 
fois. 

 
Et comme nous avons l'habitude de le dire, 
nous espérons que ce ne sera pas la 
dernière fois non plus. 
 
Ah oui, j'avais oublié de vous informer que, 
juste avant la célébration de la 
Confirmation, l'abbé Louis, notre curé, avait 
conféré le Baptême à Noémie. 
Que d'émotions, de joie, d'action de grâce 
pour ces cadeaux de Dieu. 
 
Je remercie tout spécialement les aînés (et 
les autres) de la communauté qui ont tenu 
à être présents alors qu'ils savaient que la 
célébration risquait d'être un peu plus 
longue. 
L'un deux m’a dit : '' Mais c'est normal ! 
Toute l'année, on a soutenu ces enfants, on 
leur a transmis le Credo, on a témoigné de 
notre foi et on les a portés tous ensemble 
dans la prière ! Et le grand jour arrivé, on ne 
serait pas venus ?'' 
 
Merci aux prêtres, catéchistes, chorale, 
organiste et sacristine : chacun(e) a 
permis de rendre la célébration belle et 
priante. 
 
Merci aux parrains et marraines, aux 
parents et amis qui ont entouré ces 
enfants avec foi et affection. 
 
Mais vous êtes sûrement pressés de 
découvrir les noms des nouveaux 
confirmés, que nous reverrons bientôt, car 
ils sont membres à part entière de nos 
communautés. Ils sont impatients d'y 
prendre leur place et d'y jouer leur rôle. Ils 
seront toujours les bienvenus. 

 
 

T. Moreau 
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VOICI LES NOMS DES JEUNES CONFIRMES CE DIMANCHE 19 MAI  2024 
 

PAROISSE DU SACRE-COEUR DE MARCINELLE XII 
MATHIS ANCKAAR 

NORA BAYOT 
GABRIEL GILLES 

EZIO GUADAGNIN 
CHIARA HONORE 

EMY THONET 
 

PAROISSE CONVERSION DE SAINT PAUL MONT- SUR- MARCHIENNE 
TIMEO BERNUS 

SARAH ABELOOS 
ALEXANDRA BRAIBANT 

LILOU DAVELOIS 
NICOLAS DUMONT 

LUCIE ET NORA LIEVIN 
ELIOTT MERY 

ARIANA RADULESCU 
 

PAROISSE SAINT MARTIN MARCINELLE 
JENN YOUGO KAMGAING 

JOACHIM RWEGO NYIRIGIRA 
SIMON KEUTGEN 

ASHLEY ET CYRIELLE DUQUESNE 
ALEX FIEVET 

THEODORE FISETTE 
ANAELLE ROELAND 

THIMEO KLICH 
BENJAMIN NSIBIMANA 

ANTOINE TASSIN 
 
 
 
 
 

 
 
 
 

La chapelle Saint-Roch de Mont-sur-Marchienne 

 

La chapelle Saint-Roch 
Chez nous, nous avons Saint-Roch. 
Né en France vers 1350 et mort en Italie au 14e siècle. 
Pèlerin, il a fait le pèlerinage de Saint Jacques de Compostelle. 
Devenu médecin, il a soigné les gens de la peste noire et de la famine. 
Je suis certaine que de là-haut, il nous a sauvés du COVID-19. 
 
 

Françoise Henry 
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Père – Abba - Papa

 
Le dimanche 9 juin, nous fêterons tous 
les papas. 
 
Qu’est-ce qu’être père ? 
Pour répondre à cette question, tournons-
nous vers la Bible. 
Le Nouveau Testament commence par une 
histoire de paternité. 
Le premier chapitre de l’Evangile de Mat-
thieu est une généalogie qui égrène des en-
gendrements : 
« Abraham engendra Isaac, Isaac engen-
dra Jacob, Jacob engendra Juda et ses 
Frères, (…) Jacob engendra Joseph, 
l’époux de Marie de laquelle est né Jé-
sus, que l’on appelle Christ. » (Mt 1,1.16) 
Nous parcourons l’histoire du Premier Tes-
tament jusqu’à un point de rupture, passant 
d’une paternité biologique à une paternité 
d’adoption.  
Cette manière particulière de devenir père, 
est annoncée à Joseph, par un ange. Et Jo-
seph, faisant confiance à cette parole de 
Vie qui lui est adressée, accueille Marie, 
chez lui. 
 
Mais toute paternité, n’est-elle pas chemin 
d’adoption ? 
La mère a porté en son sein, ce petit qui 
vient au monde. Lorsqu’elle l’accueille dans 
ses bras, c’est un peu d’elle-même qu’elle 
reçoit.  
Pour le père, il en est tout autrement. Ce pe-
tit d’homme est encore, pour lui, un étran-
ger. 

 
(Même si les technologies lui permettent, 
aujourd’hui, de découvrir un peu de cette in-
timité utérine). 
 
Ce passage d’une paternité d’engendre-
ment à une paternité d’adoption, représente 
le chemin que tout homme est amené à par-
courir pour passer de l’état de géniteur à ce-
lui de père en plénitude. 
Dans notre société actuelle, où les genres 
et les rôles tendent à se fondre dans une 
sorte d’état indifférencié, il est bon de reve-
nir aux fondamentaux, de reprendre pied, 
de se réenraciner dans cet humus qui fait le 
nid de notre humanité.  
 
Qu’est-ce qu’être père aujourd’hui ? 
Aujourd’hui, la place du père se réinvente. 
« La famille n’est plus une institution dont le 
père serait le ‘chef’. Le modèle patriarcal re-
posant sur l’autorité naturelle du père a été 
aboli dans les années ’70 et la famille n’a 
dès lors cessé de s’affirmer comme une as-
sociation privée de personnes égales en 
vue de leur épanouissement. » * 
 
Dans ce nouveau contexte, la place du père 
comme celle de la mère est à redéfinir dans 
chaque famille. En effet, ces « nouveaux 
pères » sont présents, attentionnés. Ils 
« pouponnent, biberonnent, maternent », 
des rôles traditionnellement dévolus aux 
mamans.  
De nouvelles dynamiques voient le jour, de 
nouveaux équilibres sont à trouver. 
  
Chers papas, à l’occasion de votre fête, 
nous vous souhaitons de profiter pleine-
ment de cette nouvelle place qui vous 
est offerte en famille. 
Merci de nous aider / avoir aidé.e.s à 
grandir. 
 
*  Marcel Gauchet La fin de la domination masculine 
in Le Débat 2018/3 

 
 

             
   Dominique Leclercq 
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Pour la bonne marche de la journée, il 

est demandé instamment d’être au ren-

dez-vous ¼ heure avant l’heure de dé-

part.     

 

DEPART :   

 

Mont-sur-Marchienne : Place commu-

nale Roger Desaise :  8h15 

 

 Prix : 

Prix total : 60€ (enfants de moins de 10 ans : 56 €) 

Le prix comprend le voyage, le repas et la visite. 

A verser sur le compte, pour le 5 août 2024 au 

plus tard. 

BE04 0689 3949 3931 

 

N’oubliez pas d’indiquer dans « la communication » 

de votre virement ATH. 

Seules 48 inscriptions seront acceptées. 

Tout inscrit en surnombre sera averti et tenu en ré-

serve s’il le désire.  Il sera en cas de non-place alors 

remboursé dès la date du voyage arrivée. 

 

 
 
 
10h00 : Messe à CHIEVRES : Basilique Notre-Dame de Tongre. 
Le trésor le plus précieux de la Basilique est sans aucun doute la statue     
vénérable de la Vierge, au centre de l’autel de la nef de gauche. 
Cette statue passe pour être demeurée toujours au même emplacement 
qui serait l’endroit exact des apparitions de 1081. 
 
12h30 : REPAS : Restaurant « Le moulin de la Hunelle »  
             Boissons comprises : 1 kir, 2 vins ou bières et 1 café.  
             Menu : 
  *  Pêche au thon                                                   
  * Côte de porc à l’berdouille, salade et croquettes            
  * Tarte aux pommes et boule de glace vanille 
 
15h30 : Visite guidée du musée des Géants. 
La Maison des Géants est un musée situé à Ath, dans la province belge 
de Hainaut. Le musée de la Maison des Géants est consacré aux géants 
d'Europe et principalement aux géants d'Ath en osier.  
Le musée abrite un parcours spectacle pourvu de moyens audiovisuels. 
 
Vers 17h30 : départ pour le retour vers Mont-sur-Marchienne 
************************************************************************************************************* 

Téléphone de dernière minute 
Cécile VANDENDRIESSCHE 
GSM : 0472/75.27.70 

Il est demandé de respecter les heures 
fixées. Merci d’avance.

EXCURSION à ATH 

Pour la bonne marche de la journée, il 

est demandé instamment d’être au 

rendez-vous ¼ heure avant l’heure de 

départ.     

DEPART :   

Mont-sur-Marchienne : 8h15 

Place communale Roger Desaise 
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Merci

 

Voilà que nous venons de terminer le temps de 

Pâques avec la fête de la Pentecôte. Notre an-

née chrétienne est emplie de fêtes, il y en a une 

presque chaque mois ! Je n’y avais jamais prêté 

attention. Nous avons commencé notre année 

liturgique le 3 décembre 2023, premier di-

manche de l’Avent et depuis, nous fêtons 

quelque chose chaque mois. 

Voyons voir, nous allons résumer tout ça. 

En décembre : l’Avent et la fête de Noël, nais-

sance de Jésus. 

En janvier : l’Epiphanie, l’arrivée des rois 

mages à la crèche. 

En février : Le 2, nous avons fêté la Chande-

leur, présentation de Jésus au temple, ou si 

vous préférez, la fête de la lumière. Et nous 

avons commencé notre carême le mercredi 14, 

jour des Cendres. 

En mars : nous avons fêté les Rameaux, rappel 

de l’entrée triomphale de Jésus à Jérusalem et 

nous avons fêté Pâques tous ensemble. 

Le Christ est ressuscité. 

En avril : c’était la fête de l’Annonciation (nor-

malement c’est le 25 mars, mais comme c’était 

la Semaine Sainte, on l’a reportée au 08 avril). 

En mai : les fêtes de l’Ascension, montée de 

Jésus auprès de son Père et de la Pentecôte, 

venue de l’Esprit Saint sur les apôtres, nais-

sance de l’Eglise, et le 12, accueil de Leeroy 

dans notre communauté. 

En juin et en juillet, je n’ai rien trouvé ! … pour 

l’instant. 

En août : l’Assomption de la Vierge, gloire de 

Marie avec Dieu. 

En septembre : la naissance de la Vierge Marie 

En novembre : nous fêtons la Toussaint, fête 

de tous les Saints. 

En décembre : le 1er nous commencerons une 

nouvelle année liturgique, l’année C. 

Vous vous rendez compte ? Chaque mois nous 

avons une bonne raison de nous retrouver tous 

ensemble ! C’est vraiment très réjouissant ! 

 

Je joins à cette publication, une prière que 

nous pouvons tous faire à Dieu : 

 

 

 

Cher Dieu, nous venons à toi aujourd’hui, sans 

besoin de réconfort, ni demande particulière, 

mais en te remerciant pour tout ce que tu fais 

pour nos proches, pour nos amis et pour nous. 

Merci de remplir notre vie de tant de bénédic-

tions, même si nous ne les comprenons pas 

toujours. Nous savons que dans ton infinie sa-

gesse, tu ne nous donnes à vivre que des 

épreuves que nous aurons la force de surmon-

ter et qui contiennent une grande aide de ta 

part, car elles nous apprennent à nous battre 

pour notre vie et celle des autres, et nous t’en 

sommes infiniment reconnaissants. 

Merci de nous donner chaque matin, l’occasion 

de contempler les merveilles de ta création, et 

d’avoir la santé et la joie qui nous permettent 

d’en profiter pleinement. 

Merci de ne jamais nous abandonner et de nous 

fournir le pain quotidien, merci pour le travail, 

pour la famille, pour les amis, et toutes les per-

sonnes qui sont entrées dans nos vies et en font 

désormais partie. 

Merci d’être notre paix, notre réconfort, notre 

salut, de nous donner la force dont nous avons 

besoin pour t’écouter, t’entendre et te suivre 

chaque jour. 

Merci pour chacune des grâces que tu nous 

offres et pour être toujours présent à chaque 

moment de notre vie, et qu’elle soit heureuse 

grâce à toi. 

Merci pour ta bonté envers tous tes enfants.  

Cher Dieu, nous te prions tous ensemble afin 
que le monde que tu nous as donné puisse se 
remettre de toutes ces horreurs, ces guerres 
inutiles et destructrices. 

Nous te prions tous ensemble pour tous ces en-
fants qui souffrent à cause des adultes, nous 
t’en prions, donne à tous les dirigeants du 
monde l’intelligence et le courage de prendre de 
bonnes décisions pour l’avenir de notre monde, 
celui que tu nous as donné. 

 
Bonne prière et bon mois de juin à vous toutes 
et tous. 
 

Michèle 
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Jardin de rêve

 
Aujourd'hui est aujourd’hui, un temps marqué 
par les technologies de pointe. Pourtant, des 
goûts et des habitudes de jadis subsistent si 
forts, si grands, qu'ils semblent éternels. 

Dans une rue, à la limite de la ville et de la cam-

pagne, vit un homme jeune, chômeur, déçu de 

mener une existence de recherches stériles, re-

cherche d'emploi mais aussi recherche de l'âme 

sœur. Ses parents l'encouragent bien sûr, mais 

ce n'est pas cela qui lui met un réel baume au 

cœur. 

Il descend souvent cette rue, garnie d'un côté 

de parcelles vertes et sauvages entre lesquelles 

se trouvent quelques maisons et de l'autre côté, 

de jolies villas, toutes entourées de coquets jar-

dins. Il passe souvent et il rêve… Les parcelles 

en friche deviennent des potagers, des parcs ou 

des jardinets. Les herbes folles, pelouses pré-

cieuses ou rangées de carottes. Les orties, ro-

siers ou radis. Les chardons, hortensias ou poi-

reaux. Les pissenlits, marguerites ou salades. 

Les boutons d'or, pétunias ou pommes de terre. 

« Comme ce serait beau si les terres incultes 

étaient bien cultivées ! » Cette simple petite 

phrase, dite par sa jolie voisine, croisée au mi-

lieu de la rue, fait frémir le jeune homme. 

« Dans quelque temps, ce sera beau, plus beau 

que le parc de la ville. Plus beau que le plus 

beau des jardins de la rue ! » Le jeune homme 

rougit tandis qu'il fait cette sorte de promesse à 

la jolie personne.  

« Comment est-ce possible, as-tu entendu par-

ler d'un projet particulier ? » La belle cherche à 

en savoir plus. Jamais, elle ne devinerait que le 

jeune homme n'a encore aucune idée vraiment 

particulière. « Hum, tu verras d'ici quelques 

mois… Sois patiente ! » 

À présent, le jeune homme se sent lié par une 

espèce de promesse, une sorte d'engagement.  

Aujourd'hui est aujourd'hui, un temps marqué 

par un de ces projets fous qui fleurissent, on ne 

sait comment.  

 

C'est comme cela que le jeune homme 

s'informe du propriétaire de la plus belle par-

celle en face de la maison de la jeune fille. C'est 

ainsi qu'après des démarches, il obtient la per-

mission de cultiver cette parcelle. Il échardonne, 

débroussaille, bêche, amende, bine, ratisse, 

sème, plante, arrose. Il transpire, s'applique, se 

fait des durillons, s'épuise à la tâche, mais son 

âme est joyeuse. Tandis qu'il travaille, il pense 

à la belle. Le jardin prend forme avec ses allées, 

ses bordures, ses parterres garnis de fleurs, ses 

carrés de légumes.  

Un horticulteur passant par-là, félicite le garçon 

: « Si tu veux, je pourrai t'embaucher. Tu fais du 

beau travail. Je te payerai comme tu le mérites. 

Où as-tu appris le métier ? » L'échevin de l'en-

vironnement lui aussi passe : « Bravo ! On te 

consultera pour l'aménagement du parc com-

munal et pour l'organisation des floralies ! » 

Plus que tout, le jeune homme est sensible aux 

propos de la belle. « C'est magnifique. Cela 

donne envie de se promener. » Un tendre bai-

ser sur la joue du jeune homme est la meilleure 

récompense de tant d'efforts.  

Peu à peu, les habitants de la rue décident eux 

aussi de cultiver les terrains en friche. Le jardi-

nage devient la passion de toute une rue. Cha-

cun s'y met avec ses moyens, ses compé-

tences, ses idées. Le surplus des récoltes de 

légumes est offert à une banque alimentaire et 

on donne des fleurs dans les homes de la ville.  

Quant au jeune homme, il va épouser sa jolie 

voisine et ne cesser de se perfectionner dans le 

domaine des cultures. Depuis peu, il excelle, 

dit-on, dans l'art de tailler les arbres selon des 

formes variées, un art fort ancien, mais toujours 

fort apprécié.  

Aujourd'hui est aujourd'hui, plein des res-

sources d'autrefois, plein de visées sur un ave-

nir enchanteur. 

 

Micheline Boland
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Fables…

 
LA FOURMI ET LE CHIEN 
 
Une fourmi sur un ordinateur portable  
Avance semble-t-il en quête de repères 
"Que diable faites-vous sur cette jolie table ? 
Votre place est ailleurs, en un endroit 
agraire", 
Dit le chien de la maison à cette étourdie. 
"Mes maîtres n'auraient pour vous aucune 
pitié, 
Aussi bien qu'à la guêpe, ils vous ôteraient 
la vie. 
Je propose de vous aider bien volontiers." 
Le chien apporte alors dans sa gueule une 
tige. 
"Montez ici je vais vous porter près des 
vôtres." 
La fourmi obéit sans le moindre vertige. 
Enfin au potager, un instant elle se vautre. 
Rassurée, elle se trouve au milieu de ses 
sœurs. 
Elle remercie le chien, elle se joue du tra-
vail, 
Elle y met tout son cœur et toute son ardeur. 
Ô comme elle apprécie toutes ces retrou-
vailles. 
Ô comme est douce cette salutaire fatigue.  
N'allait-elle pas mourir sur cette froide ma-
tière ? 
À toutes les machines, elle préfère la gar-
rigue. 
Au sein de la nature, elle est aventurière. 
Le chien est heureux de l'avoir mise au jar-
din. 
L'insecte est heureux d'avoir quitté la ma-
chine. 
Tous deux savourent d'agréables lende-
mains. 
Les maîtres ignoreront la stratégie canine. 
 
Pour tous ceux qui sont associés aux vi-
vants, il y a de l'espérance. 
Même un chien vivant vaut mieux qu'un 
lion mort. 
Ecclésiaste 9.4 

 
 

 
LA COCCINELLE ET LE CAFARD 
 
Dans la propriété laissée à l'abandon 
Poussent un très grand nombre de plantes 
sauvages, 
Vivent des animaux comme poux et grillons 
Au milieu des arbres et des nombreux her-
bages. 
C'est ainsi qu'un cafard voit une coccinelle. 
L'insecte nocturne malgré le lever du jour 
Se plaît à observer cette bête si belle. 
Il ne s'en lasse pas et sent naître l'amour. 
Elle n'est pas comme lui qui mange un peu 
de tout,  
Elle cherche encore et toujours des puce-
rons. 
Aider la coccinelle devient un projet fou. 
Le cafard parcourt alors tous les environs. 
En assez peu de temps, il trouve ce qu'il 
cherche. 
Dès lors il s'empresse d'informer son ai-
mée. 
Tout émoustillé, il va lui tendre la perche. 
"Venez voir les rosiers au bout de cette al-
lée, 
C'est là que vivent vos petites gourman-
dises. 
Je crois que vous méritez de vous régaler." 
Pour ces deux-là cinq à six minutes suffi-
sent 
Pour faire ample connaissance et s'appri-
voiser. 
Pour la bête à bon Dieu, le cafard est un 
ange. 
Il n'est pas l'insecte répugnant dont on 
cause. 
Elle ne se prive pas de chanter ses 
louanges.  
Quand on observe l'autre la compassion 
s'impose. 
 
Ne te laisse pas vaincre par le mal,  
Mais surmonte le mal par le bien. 
Romains 12.21  

 
 
Micheline Boland 
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La rencontre et le dialogue : un mode de vie 
qui aide à l’amitié sociale au Pays de Charleroi

 

Telle est la principale motivation qui a per-

mis cette initiative du 4 mai 2024 à la Basi-

lique Saint Christophe de Charleroi : ren-

contre et dialogue, un mode de vie qui aide 

à renforcer l’amitié sociale.  Un moment de 

dialogue et de communion entre commu-

nautés, musulmane et chrétienne, partagé 

par des invités de marque : Monseigneur 

Guy Harpigny, Evêque de Tournai et le Roi 

Philippe de Belgique !  Cette rencontre a 

porté une triple dimension : spirituelle, po-

pulaire et civique.   

Marie est une figure spirituelle importante 

pour les communautés des deux traditions 

religieuses. Les récits de l’Annonciation 

dans l’Évangile de Saint Luc (1,26-38) et 

dans le Coran (19,16-34) sont très simi-

laires. Pour les chrétiens comme pour les 

musulmans, Marie est un modèle de foi en 

Dieu ou en Allah. Elle est aussi - par le res-

pect que les deux communautés lui portent 

- un lien fondamental et précieux entre les 

deux confessions. 

 

Ce qui nous rapproche 

Le Doyen Daniel Procureur, dans son mot 

d’accueil l’a souligné : « La rencontre de 

ce matin exauce sans doute le vœu du 

chanoine Harmignie. Quand des 

hommes et des femmes s’écoutent res-

pectueusement et dialoguent, c’est le 

vivre ensemble qui grandit, c’est la paix 

qui se construit petit à petit. » 

Et Monsieur Soufian Hadouch, de l’Asbl 

Mosquée et école Assakina, était de la 

même veine : « Nous sommes guidés par 

le désir brûlant de comprendre ce qui 

nous unit. Les voix de nos traditions res-

pectives résonnent en harmonie, elles 

s’entrelacent pour former le tissu vivant 

de notre humanité partagée. Marie trans-

cende nos différences pour un dialogue 

fécond. Aujourd’hui nous célébrons la ri-

chesse et la diversité humaines. 

Que nos échanges nourrissent nos es-

prits et élargissent nos horizons. C’est la 

promesse d’un avenir où règnent la paix, 

la justice et l’amour. » 

La réflexion de l’Abbé Louis Wetshokonda 

« …dans la tradition biblique et chré-

tienne, il n’y a pas deux femmes dont le 

fils est appelé Fils de Dieu et dont le 

règne n’aura pas de fin. En peu de mots, 

avec la sobriété et la densité que l’on re-

connaît à l’évangile, nous nous trouvons 

ici devant une figure humaine unique, 

celle de Marie ». 

Les trois témoignages évoqueront sans am-

biguïté le modèle de Marie dans les tradi-

tions religieuses. Les traditions se sont 

aussi entrelacées en prière et en musique. 

Chants chrétiens, sourates psalmodiées, 

Notre Père récité et moments de réflexion 

ont ouvert la porte aux témoignages de trois 

femmes, l’une musulmane, l’autre catho-

lique et la dernière Syriaque, sur la place de 

Marie dans leur vie. « Meryem est un 

exemple pour nous, femmes musul-

manes », « Elle est un symbole de force 

et de résilience, un exemple de modestie 

et une source d’inspiration spirituelle » 

estime Anissa. 

Thérèse Moreau, quant à elle, a grandi 

dans un petit village dont l’église était dé-

diée à Marie : « J’ai été éduquée avec elle. 

Petit à petit, elle est devenue pour moi la 

mère de Jésus mais aussi la mienne. Elle 

m’a montré le chemin pour suivre Dieu, 

même dans les moments difficiles. » 

 

Besoin de construire des ponts en-

semble. 

Mgr Guy Harpigny a redit la chance du 

croyant de croire en un Dieu qui aime tout 

le monde tout en connaissant chacun de 

nous. Et Marie offre un chemin de ren-

contre. 
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« Nous pouvons prier ensemble, discer-

ner ensemble. Marie est un modèle de foi 

et de vie. Quand on se parle, on est plus 

serein, on se respecte », a souligné notre 

évêque, qui a appelé à prier pour les 

membres de nos communautés qui traver-

sent des moments difficiles ou la souffrance 

de conflits armés. 

  

Monsieur Mohamed Rharib, membre du 

GRAIR (Groupe de Réflexion et d’Actions 

InterReligieuses) lui aussi a appelé à une 

société plus paisible et pacifique, à la cohé-

sion sociale : 

« Nous pouvons nous inspirer de la fi-

gure de Marie pour construire des ponts, 

œuvrer ensemble pour un monde juste 

et plus fraternel. » 

 

 

Après une invocation commune récitée par 

toute l’assemblée, un geste de paix partagé 

par les deux communautés et le lâcher de 

sept colombes blanches sur le parvis de 

Saint-Christophe, toutes et tous ont pu pro-

longer les échanges autour d’un peu de thé, 

de petits gâteaux et de beignets. Des mo-

ments inoubliables pour les organisateurs 

et les nombreux participants… Belle expé-

rience priante et chaleureuse que les trois 

initiateurs, à savoir La Congrégation du 

Saint-Esprit, L’Asbl EFESIA-Belgium et 

la Communauté Musulmane de Charleroi, 

estiment poursuivre dans d’autres dimen-

sions pour consolider et dynamiser notre 

être et vivre ensemble dans le Pays de 

Charleroi. Sincère gratitude au Doyen et à 

tous les fidèles du doyenné qui ont pris part 

à cet évènement. 

 

P. Sylvestre Olivier EVES, Spiritain 
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A mémoire courte avenir incertain

 
   Depuis le mois de mai, fleurit au long des 
routes et des jardins, une curieuse végétation. 
Serait-ce une répercussion des changements 
climatiques ? En effet, les climatologues nous 
promettent des jours difficiles, des variations de 
climat, des excès et de la violence de la part 
d’une nature en révolte… 
   Juin nous a habitués à des floraisons plus 
classiques : rosiers en pleine explosion florale, 
hortensias débonnaires et généreux, dahlias 
multicolores, lavandes frugales et parfumées, 
pétunias, joyeux pompons des plates-bandes, 
pivoines éphémères et odorantes. 
   Le catalogue floral est fourni, mais ne com-
porte aucune mention de ces « plantes » à la 
croissance plus rapide que celle des champi-
gnons. Rouge vif ou très vif, bleu, amarante, 
vert, émeraude, la gamme des couleurs est 
riche. La floraison des panneaux électoraux bat 
son plein : photos retouchées pour certains, 
sourires convaincants, pose étudiée et conseil-
lée par des coaches en communication, slogans 
prometteurs et inévitablement réducteurs. Qui 
sera le plus percutant, le plus racoleur ? Qui ca-
ressera le plus l’électeur dans le sens du poil ? 
   Qui proposera des solutions à l’emporte-pièce 
plutôt qu’une remise en question de notre ma-
nière de vivre et de fonctionner ?  
Celui qui osera les messages difficiles ne se sa-
bordera-t-il pas, aux yeux d’une population ro-
dée aux raccourcis des réseaux sociaux, peu 
formée à une réflexion nuancée et soucieuse de 
défendre ses petits intérêts avant tout. 
   Nous parlions des panneaux électoraux le 
long des routes, c’est de la « culture » classique 
et anodine, je dirais, mais des messages plus 
vénéneux prospèrent dans le terreau fertile des 
réseaux sociaux justement. Chômage ? Réduc-
tion du pouvoir d’achat ? Difficultés de loge-
ments ? Violence vraie ou ressentie ? Délin-
quance ? Etc., etc. 
   Les sujets ne manquent pas au catalogue de 
certains partis politiques et des solutions faciles 
sont trouvées à tous les problèmes. Cela me fait 
penser au sirop typhon, l’universelle panacée, 
de Richard Anthony ! Mais, de toute façon, c’est 
l’autre le coupable : l’étranger, le wallon, le « dif-
férent ». Vous pouvez allonger la liste à votre 
gré. 

   Je suis sidérée par le nombre de personnes 
qui vont voter pour des partis qui véhiculent des 
messages extrémistes. 
 Je suis sidérée par ces pays où on vote pour 
des fous, des malades, des malhonnêtes, des 
manipulateurs. 
Je suis sidérée par le manque de mémoire et 
de sens critique de toutes ces populations qui 
votent aux extrêmes. 
 Ah oui, on vous promet une prospérité retrou-
vée pour chacun et chacune. 
 Ah oui, on va nettoyer le pays de tous les 
étrangers.  
Ah oui, c’est la faute aux musulmans, aux juifs, 
aux colorés, aux jeunes, aux vieux… 
Ah oui, on va rétablir la discipline.  
Ah oui, on est les meilleurs. 
 
Rien n’est facile, vous pouvez en être sûrs et 
ceux qui disent le contraire mentent. 
        Hitler a été élu démocratiquement. 
 On a beau répéter ce mantra, on dirait qu’une 
surdité subite ou un manque de mémoire ma-
jeur empêche les gens de comprendre. Ils pen-
sent que tout va changer avec certains ex-
trêmes. Oui, tout va changer… dans le mauvais 
sens : moins de solidarité, moins de liberté, de 
presse notamment, moins de justice, moins de 
respect des normes internationales. On le voit 
dans tous les pays qui votent « mal ». 
   Ouvrez les yeux, s’il vous plaît ! 
C’est l’avenir de tous qui est en jeu, c’est la li-
berté de tous qui est en jeu : on commence par 
restreindre les droits des étrangers, puis ceux 
des femmes, ensuite de tous. Oui, de tous. 
 Mettez-vous cela dans la tête. 
Et on peut être soulagé si cela ne se termine 
pas par une guerre ! 
Je dois avouer que j’ai peur, avec un fou à l’Est 
et un autre qui se profile à l’Ouest. 
« Ce n’est pas bien, cela, madame. Il faut avoir 
confiance dans notre Seigneur. » 
Oui, certainement, mais une sainte trouille peut 
être salutaire et faire réfléchir dans le secret des 
urnes 
.  
   Seigneur, toi qui laisses l’humain libre de 
choisir entre le bien et le mal, éclaire notre 
jugement pour qu’il s’ouvre au discerne-
ment et rejoigne ta volonté d’un monde soli-
daire, pacifié et réconcilié.

 
Yvette Vanescote 
Eglise Protestante Unie de Belgique 
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Le coin des plus jeunes… à partager en famille

 
Le mois dernier, nous découvrions le cœur de notre foi : Dieu Père, Fils et Esprit Saint. 
Ce Dieu trinitaire, nous le dessinons sur notre corps, lorsque nous faisons le Signe de 
Croix.  
Ce signe introduit chacune de nos prières, mais il est déjà lui-même prière. Si nous dispo-
sons de peu de temps, un beau Signe de Croix, tracé en pleine conscience nous place en 
présence de Dieu. 
Le Signe de Croix rappelle la mort de Jésus sur la croix, sa vie offerte par amour pour tous 
les hommes. 
Le Signe de Croix rappelle aussi sa Résurrection. 
Lorsque nous faisons ce geste, nous disons : 
que nous croyons que Dieu est Père, 
que nous savons que Jésus est mort par amour sur la croix et cela pour chacun.e de nous, 
que nous croyons en sa Résurrection, 
que nous croyons que l'Esprit Saint souffle toujours sur le monde. 
 
Le Signe de Croix nous parle de la Trinité. Le Signe de Croix nous dit que nous croyons en 

un Dieu Unique mais qui se révèle. Il s'est donné à nous en Jésus et il se donne encore à 

nous aujourd'hui dans l'Esprit Saint. Le Signe de Croix nous parle du Père, du Fils et de l'Es-

prit Saint. Le tracer sur notre corps, nous invite à réfléchir : 

                             "Qui sont pour nous le Père, le Fils, l'Esprit ?" 

 

Nous allons apprendre à faire un beau Signe de Croix en étant attentif.ve.s à notre corps et à 

l’espace qui nous entoure, le père Jacques Bonnechose sera notre guide. 

 

1- En faisant le Signe de Croix, le premier geste est un geste qui monte ! 

Le Signe de Croix ne commence pas lorsque la main touche le front. Il commence quand 

monte la main. 

AU NOM DU PÈRE 

Si nous prolongions ce geste, il irait jusqu’au ciel ! 

Mais le geste s’arrête au front que nous touchons. Le front, signe et siège de l’intelligence. 

                                                    CONNAÎTRE DIEU ! 

«Que Dieu vous fasse parvenir à la pleine connaissance de sa volonté, en toute sa-

gesse et intelligence spirituelle. » De l’épître aux Colossiens 

 

2- Le second geste est un geste de la main qui descend. 

 

AU NOM DU FILS 

Si nous prolongions ce geste, il irait jusqu’à la terre. 

Mais le geste s’arrête au centre vital que nous touchons. 

Il symbolise le cœur de l’homme. 

                                                       AIMER DIEU 

« Tu aimeras Le Seigneur ton Dieu de tout ton cœur, de toute ton âme, de tout ton pou-

voir. » Du livre du Deutéronome 
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3- Le troisième geste est un geste horizontal. 

 

AU NOM DU SAINT ESPRIT 

Si nous prolongions ce geste, il irait d’une extrémité de l’horizon à l’autre extrémité. 

Mais le geste va toucher l’une et l’autre épaule. 

                              SERVIR DIEU EN SERVANT NOS FRERES et SOEURS ! 

"Par la charité, mettez-vous au service les uns des autres. 

Puisque l'Esprit est notre vie, que l'Esprit nous fasse agir." 

 
Le Signe de Croix se termine en disant "Amen !". Le mot Amen est le Oui qui nous engage à suivre 

le chemin d'Amour de Jésus, à marcher vers nos frères et sœurs, à accueillir l'Esprit Saint. 

Le Signe de Croix : 
Trois personnes un Dieu unique. 
Toucher et être touché. 
Adoration du Père, action de grâce pour le Fils, supplication à l'Esprit. 
 
 

SIGNE de CROIX 

en miroir 

 

 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  
Source : idees-cate.com 

Dominique 
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Marcinelle Saint Martin 
Messe de l’Ascension en unité pastorale  

 

 
 

Marcinelle Saint Martin 
Entrée en catéchumenat de Leeroy 

 



 

 
 

Marcinelle Saint Martin  
Pentecôte, confirmations et premières communions 

 


